





diberi peran sebagai ibu rumah tangga, mendidik anak dan melayani suami, tidak boleh mempunyai aktifitas di luar rumah, karena hal tersebut merupakan tugas dari laki-laki. Pembagian peran seperti ini merupakan salah satu bentuk ketidakadilan gender. Termasuk persoalan ketidakadilan gender dalam pemikiran dan pengamalan ajaran Islam adalah kepemimpinan perempuan.

Kepemimpinan perempuan merupakan fenomena sosial yang masih menjadi bahan perdebatan antara yang memperbolehkan dan yang melarang dengan argumentasi masing-masing baik kepemimpinan di ruang domestik maupun di ruang publik.

Di Madura, khususnya di Sumenep, kepemimpinan perempuan tidak lepas dari sistem kekerabatan<sup>8</sup> dan tradisi atau budaya<sup>9</sup> yang berlaku di masyarakatnya.

Dengan demikian, latar belakang sosial dan budaya yang sudah mengakar dalam kehidupan masyarakat Sumenep tetap ikut mewarnai pada tata kehidupan dan pergaulan sehari-hari.

---

(*Perspektif Islam*), dalam Siti Musdah Mulia dan Marzani Anwar, (ed.) (Jakarta:Tim Pemberdayaan Perempuan Bidang Agama Departemen Agama RI, 2001), 86.

<sup>7</sup> Adanya diferensiasi peran antara laki-laki dan perempuan bukan disebabkan adanya perbedaan nature biologis, melainkan lebih disebabkan oleh faktor budaya. Budaya akan berinteraksi dengan faktor biologis, dan menjadi terinstitusionalisasi. Institusi ini berfungsi sebagai wadah sosialisasi, dimana kebiasaan dan norma yang berlaku akan diwariskan secara turun temurun. Namun diferensiasi peran yang kaku, menurut kelompok ini hanya cocok pada masyarakat tradisional yang perkembangan teknologinya masih terbelakang. Lihat Ratna Megawangi, *Mebiarkan Berbeda Sudut Pandang Baru tentang Relasi Gender* (Bandung: Mizan, 1999), 102.

<sup>8</sup> Dalam sistem kekerabatan masyarakat Madura dikenal tiga kategori sanak keluarga (*kin's men*), yaitu *tarètan dalem* (kerabat inti atau core kin), *tarètan semma'* (kerabat dekat atau *close kin*) dan *tarètan jhau* (kerabat jauh atau *peripheral kin*). Di luar kategori tiga ini disebut *orèng lowar* (orang luar atau "bukan saudara"). Dalam kenyataannya, meskipun seseorang sudah dianggap sebagai *orèng lowar*, bisa jadi hubungan persaudaraannya lebih akrab daripada kerabat inti, dekat atau jauh, misalnya karena adanya ikatan perkawinan atau *kin group endogamy*. Lihat: Latief Wiyata, *Carok Konflik Kekerasan dan Harga Diri Orang Madura* (Yogyakarta: LKiS, 2006), 55.

<sup>9</sup> Di samping stereotipe negatif yang banyak melekat, ternyata masyarakat Madura memiliki budaya yang mengandung nilai-nilai positif di dalam kehidupan, utamanya dalam hal kesopanan (dalam bertamu, dalam berperilaku keseharian, berpakaian), kehormatan dan masalah-masalah agama. Lihat: Soegianto, peny. *Kepercayaan, Magi, dan Tradisi dalam Masyarakat Madura* (Jember: Tapal Kuda, 2003), 13-16.



Di Madura moralitas perempuan (*orèng biné'*) dihargai tinggi. Perempuan selalu dihubungkan dengan permasalahan harga diri. Moralitas perempuan merupakan lambang harga diri laki-laki, kekuasaan dan kekuatan laki-laki.<sup>13</sup> Seorang laki-laki harus menunjukkan kemampuannya dalam menjaga dan membela kehormatan para perempuan keluarganya. Perempuan harus dijaga oleh kaum lelaki (*rèng biné' riya kodhu è jege*), kondisi dan situasi rumah pekarangan yang berbentuk *tanèyan lanjheng*<sup>14</sup> memberikan kesan keakraban anggota keluarga dan tanggung jawab terhadap anak perempuan walaupun sudah berumah tangga.<sup>15</sup>

Dalam sistem perkawinan, masyarakat Madura banyak menganut pola matrilokal.<sup>16</sup> Dengan demikian perempuan yang telah menikah akan tetap tinggal

---

<sup>13</sup>Hasil penelitian tentang carok di Madura dilakukan selama lima tahun, bahwa motif tertinggi terjadinya kasus carok di Madura adalah karena gangguan terhadap perempuan/isteri dibanding dengan penyebab yang lain. Yaitu: 60,4% berlatar belakang gangguan terhadap isteri, 16,9% karena salah paham, 9,2% masalah utang piutang dan 6,8% masalah-masalah lain, seperti melanggar kesopanan di jalan dan dalam pergaulan. 6,7% karena masalah tanah/warisan, Lihat: Latief Wiyata, *Carok Konflik*, 91.

<sup>14</sup> *Tanèyan lanjheng* (halaman panjang) merupakan pola pemukiman yang banyak ditemukan di Kabupaten Sumenep. Dilihat dari sejarah dan susunan keluarga yang bermukim di dalamnya, *tanèyan lanjheng* dibangun oleh suatu keluarga yang memiliki banyak anak perempuan. Dalam sistem perkawinan, *tanèyan lanjheng* mencerminkan matrilokal. Rumah-rumah yang terdapat dalam pemukiman *tanèyan lanjheng* selalu dibangun berderet dari barat ke timur dan selalu menghadap selatan menurut urutan kelahiran anak perempuan dari keluarga yang bersangkutan. Anak perempuan pertama menempati urutan pertama, demikian seterusnya dengan anak-anak perempuan yang lahir kemudian. Dengan demikian, jumlah rumah yang dibangun mencerminkan atau sesuai dengan jumlah anak perempuan yang dilahirkan, tidak termasuk rumah induk yang dihuni oleh orang tuanya. Struktur formasi dan dasar pembentukan pemukiman *tanèyan lanjheng* tampak jelas bahwa dalam ideologi keluarga Madura, anak perempuan memperoleh perhatian dan proteksi secara khusus dibandingkan dengan anak laki-laki. Setiap orang tua Madura selalu menghendaki anak perempuannya tetap tinggal bersama mereka meskipun anak perempuan telah bersuami. Lihat: Latief Wiyata, *Carok Konflik*, 44-46. Iskandar Zukarnain, dkk., *Sejarah Sumenep* (Sumenep: Dinas Pariwisata dan Kebudayaan Kabupaten Sumenep, 2003), 31.

<sup>15</sup> Soegianto, peny. *Kepercayaan*, 19-20.

<sup>16</sup> Matrilokal adalah merupakan salah satu tradisi/adat di Madura khususnya Sumenep, yaitu bagi pasangan baru setelah melakukan pernikahan, mereka tinggal di rumah isteri. Apabila ada pasangan keluarga baru yang tinggal di rumah keluarga laki-laki seolah-olah merupakan suatu yang aneh sehingga menjadi pertanyaan para kerabat maupun tetangga, *noro'?* (ikut?), maksudnya isteri ikut di rumah suami?, pertanyaan semacam itu justru tidak pernah muncul ketika suami tinggal di rumah isteri. Beberapa hari setelah pernikahan, pihak keluarga laki-laki (ayah, ibu dan anggota keluarga yang lain dengan jumlah 4-5 orang) datang bersilaturahmi ke tempat kediaman keluarga perempuan dengan tujuan menyerahkan anak laki-lakinya yang baru dinikahkan, kepada





















































Dengan demikian, penelitian kasus merupakan penelitian mendalam terhadap obyek (manusia, peristiwa, latar, atau dokumen) dengan maksud memahami interelasi antar variabelnya.

Orientasi teoritik dari pendekatan ini adalah perspektif gender dan perempuan.<sup>55</sup> Dalam hal ini gender menjadi paradigma atau kerangka teori untuk mengungkap pembagian peran atas dasar jenis kelamin serta implikasi sosial budayanya, termasuk ketidakadilan yang ditimbulkan.<sup>56</sup>

Disamping itu dalam penelitian ini juga menggunakan pendekatan *Life History*,<sup>57</sup> untuk mengungkap latar belakang yang bersifat psikologis dan kepribadian nyai sebagai pemimpin perempuan di pesantren Aqidah Usymuni. *Life history* Aqidah Usymuni dan Dewi Kholifah (Nyi Eva), sangat penting sehingga data yang diperoleh bisa lebih mendalam sesuai dengan pandangannya sendiri.

## 2. Metode Pengumpulan Data

Dalam hal metode pengumpulan data, terdapat beberapa metode dalam penelitian kualitatif. Yang paling umum adalah pengamatan berperan serta

---

<sup>55</sup> Gender sebagai sebuah wacana akademik maupun sebagai sebuah gerakan telah menghadirkan model baru dalam konteks relasi sosial antara laki-laki dan perempuan. Kehadirannya sudah barang tentu membawa berbagai konsekuensi baru, karena isu perjuangan keadilan gender akan mendekonstruksi berbagai tatanan budaya dan tafsir agama yang sudah mapan. Oleh karena itu wajar kalau isu-isu keadilan dan kesetaraan relasi laki-laki dan perempuan yang dibawa dan melekat pada konsep gender dalam proses pembumiannya menghadapi beragam respon dari masyarakat baik yang menerima maupun menolak dengan bangunan argumentasi yang berbeda-beda. Secara spesifik isu gender menghadapi resistensi yang cukup kuat ketika berbenturan dengan berbagai tafsir keagamaan, dan dianggap gender hadir untuk merubah/ merusak tatanan ataupun sistem ajaran agama itu sendiri. Lihat: Ridwan, *Kekerasan Berbasis Gender* (Yogyakarta: Fajar Pustaka, 2006) 24.

<sup>56</sup> Mufidah Ch, *Paradigma Gender* (Malang: Banyu Media Publishing, 2004), 4.

<sup>57</sup> James Dananjaja, *Antropologi Psikologi Metode dan Sejarah Perkembangannya*, (Jakarta: Rajawali Press, 1984)











